

prenait contre elles des mesures demi-rigoureuses. Il cherchait un périlleux profit en les livrant aux attaques de certains corps de l'Etat. On pouvait redouter que ces tentatives ne fussent des préliminaires de guerre ouverte. Consulter alors le curé d'Ars sur les droits à défendre et sur les devoirs à remplir, était une chose qui dut préoccuper le P. Lacordaire.

Le petit équipage dont nous parlions tout à l'heure se dirigea sur le village des Dombes en suivant la rive gauche de la Saône. Le temps était admirable. La végétation du printemps répandait sur la campagne un aspect de fraîcheur et de vie qui excitait un certain épanouissement de l'âme. Les pensées sérieuses viennent et s'échangent avec bonheur quand la terre reçoit sa parure de Dieu lui-même ; le demi jour du soir, qui a tant d'attraits pour l'esprit et le cœur, sait donner aussi à la parole plus d'intimité, au silence plus de charme.

Le P. Lacordaire avait désiré que le secret le plus absolu fût gardé sur son excursion. On lui avait scrupuleusement obéi ; mais comment sauver d'une certaine publicité les actes les plus simples d'un homme célèbre ? Un omnibus chargé de voyageurs ayant dépassé le char à la marche plus lente, l'habit dominicain fut aperçu et vingt bouches annoncèrent bientôt sur la route l'arrivée du P. Lacordaire. Les prévisions, les commentaires, les amplifications de la curiosité ne manquèrent pas. La célébrité n'a-t-elle pas ses inconvénients ? Si on s'attache souvent trop à elle, ne devient-elle pas à son tour une amie quelque peu importune ? Cependant, s'il y eut à se plaindre ce jour-là des indiscretions qu'elle fit commettre, il y eut aussi à la remercier de l'excellente hospitalité qu'elle procura. Grâce à elle, les portes du château d'Ars furent ouvertes au P. Lacordaire et à ses deux amis avec un empressement auquel il fut impossible de résister. Nous nous étions promis de loger dans une des modestes demeures ouvertes aux pèlerins ; il fallut mettre pied à terre dans la cour d'une belle habitation dont les honneurs nous furent faits avec une amabilité, une bonté et une grâce charmantes. Nous n'avions connu jusque là à Ars que les qualités communiquées par le pasteur à la partie la plus modeste du troupeau. La Providence voulait sans doute montrer au P. Lacordaire les vertus et le mérite qu'une famille distinguée puisait à la même source.